



PROJET PILOTE POUR LA PROMOTION DES LANGES LAVABLES EN RBC

Projet pilote dans les milieux d'accueil



1. OBJECTIF DU PROJET PILOTE DANS LES CRÈCHES

Dans le cadre du 4^{ème} Plan Régional pour la prévention et la gestion des déchets, Bruxelles Environnement a souhaité lancer un projet pilote pour la promotion des langes lavables. L'objectif de ce projet pilote pour la promotion des langes lavables dans les crèches bruxelloises était principalement l'exploration du terrain Bruxellois : Est-ce techniquement possible d'utiliser des langes lavables dans les crèches ? Quelle quantité de déchets pourrions-nous éviter en RBC grâce à l'utilisation des langes lavables ? Quelle méthodologie devrions-nous développer pour utiliser avec succès les langes lavables dans une crèche ?

2. DEROULEMENT DU PROJET PILOTE

- Sur base de la motivation de la direction, deux crèches (une crèche communale de +/- 80 enfants et une crèche privée de +/- 30 enfants) ont été sélectionnées pour bénéficier d'un accompagnement professionnel gratuit et d'un paquet de langes lavables testés pendant une période de 4 semaines
- Dans chaque crèche, une section (+/- 15 enfants) a utilisé les langes lavables.
- Modèle de langes utilisé : le modèle "tout-en-un" (coton biologique) qui ressemble fort aux langes jetables.
- Durant les 3 premières semaines, les langes ont été collectés et lavés par un service de lavage extérieur, durant la dernière semaine, le lavage a été effectué à la crèche.
- Durant la phase test, le fournisseur et le responsable du projet étaient toujours joignables pour des questions pratiques relatives à l'utilisation et aux éventuels problèmes rencontrés avec les langes.

3. METHODOLOGIE POUR COMMENCER AVEC LES LANGES JETABLES

- Sensibilisation du personnel.
- Informer et sensibiliser les parents.
- Choix des langes et du fournisseur : dialogue avec le personnel pour le choix du modèle approprié (le plus pratique et le plus adapté aux enfants).

- Démonstration par le fournisseur de l'utilisation des langes lavables pour les puéricultrices (teurs).
- Prévoir les adaptations nécessaires aux infrastructures de la crèche : stockage des langes propres et sales.
- Au cas où les langes sont lavés en interne : suivre les directives du fournisseur (les velcro doivent être attachés, ne pas utiliser de poudres "classiques", les langes doivent être lavés à une température de minimum 60-90 degrés pour être débarrassés de toutes les bactéries).

4. RESULTAT DES PROJETS PILOTES

Appréciation générale

- En général, le test s'est bien passé et a reçu une évaluation positive dans les deux crèches.

Evaluation des langes en coton

- Grâce à quelques adaptations pratiques (plus de place pour les langes, placer la feuille de protection dans le linge dès le matin, remplacer les poubelles par des sacs en lin) les langes lavables ont été utilisés et expérimentés comme des langes jetables.
- Les enfants n'ont ressenti aucune nouvelle rougeur ou autre irritation sur les fesses, ni aucun problème de mobilité avec les langes en coton.
- Certaines puéricultrices ont éprouvé des difficultés à retirer la feuille de protection couverte d'excréments : cela peut être résolu par l'achat des feuilles de protection plus épaisse.

Prix (langes lavables versus langes jetables)

- Une crèche de 30 enfants, qui fournit les langes aux enfants et lave et sèche les langes lavables en interne, peut économiser 2.230 € par an, ou 186 € par enfant sur 2,5 ans.
- Une crèche de 200 enfants, qui fournit les langes aux enfants et lave et sèche les langes lavables en interne, peut économiser 16.000 € par an, ou 200 € par enfant sur 2.5 ans.

Quantité de déchets évités

- Une crèche (indépendamment du nombre d'enfants par crèche) évitera 343 kg de déchets par enfant (sur 2.5 ans) en utilisant des langes lavables.

5. FACTEURS CONTRIBUANT AU SUCCÈS

- Le personnel et la direction doivent être bien informés, motivés et se sentir concernés par l'entièreté du processus depuis le début.
- Les parents doivent également être bien informés, sensibilisés et concernés par le projet.
- Si une crèche veut utiliser des langes lavables, elle doit d'abord bien choisir avec le fournisseur quels modèles correspondent le mieux à la demande des puéricultrices (teurs) et lesquels sont le mieux adaptés aux enfants eux-mêmes.
- Les langes peuvent très facilement être lavés par la crèche à condition de respecter à la lettre les instructions du fournisseur.
- Un accompagnement professionnel du personnel peut aider à résoudre les problèmes pratiques (fuites par ex.)
- Un soutien politique, institutionnel ou financier peut encourager la crèche à introduire l'usage des langes lavables et à continuer à les utiliser.

6. PERSPECTIVES

Sur base de ces résultats encourageants, Bruxelles Environnement va initier un dialogue avec les acteurs du secteur de la petite enfance présents en Région de Bruxelles-Capitale afin de promouvoir l'utilisation des langes lavables dans les crèches.